

## Das SchUMobil auf Reisen

### Ab April 2025 in der SchUM-Stadt Mainz

**Worms/Mainz:** Nach seinem erfolgreichen Einsatz bei zahlreichen Veranstaltungen in der SchUM-Stadt Worms, wie dem „Wormser Weihnachtsmarkt“ 2023, der „Woche gegen Rassismus“ und der „Wormser Weinmeile“ im Jahr 2024, begab sich das SchUMobil im Mai 2024 erstmals auf Reisen in die SchUM-Stadt Speyer. Dort wurde es unter anderem von Ministerpräsident Alexander Schweitzer und im September von Innenminister Michael Ebling während der bundesweiten Eröffnung des Tags des offenen Denkmals und besucht. 2025 wird das SchUMobil seine Reise fortsetzen: Von April bis September macht es in der SchUM-Stadt Mainz Halt und wird dort bei verschiedenen Veranstaltungen zu sehen sein.

Ein Highlight in diesem Jahr ist das Begleitprogramm des SchUM-Städte Speyer, Worms, Mainz e.V., das an ausgewählten Standterminen des SchUMobils die Teilnehmenden auf eine Zeitreise in die Vergangenheit mitnimmt. In dem Kinder-Workshop wird die Geschichte des Waisenjungen Jakob erzählt, der in Worms von dem jüdischen Gelehrten MaHaRiL zum Zauberlehrling ausgebildet wird und dafür eine Prüfung bestehen muss. Die Teilnehmenden werden mit Jakob in das hebräische Alphabet, das Alef-Bet, eingeführt und können anschließend ihren Namen auf Hebräisch schreiben. Der kostenfreie Workshop kann samt SchUMobil vom 25. bis 27. April beim Eröffnungsfest des Kultursommers Rheinland-Pfalz sowie am 14. Juni bei der Mainzer Museumsnacht erlebt werden. Weitere Informationen zu den einzelnen Terminen finden Sie im Veranstaltungskalender der Stadt Mainz sowie auf der Website und den Social-Media-Kanälen des SchUM-Städte Speyer, Worms, Mainz e.V.

Das SchUMobil ist ein mobiles pädagogisches Angebot im öffentlichen Raum, das Besuchende auf kompakte und leicht zugängliche Weise auf eine Reise durch das erste jüdische UNESCO-Welterbe Deutschlands mitnimmt. Im Mittelpunkt stehen die regionale wie globale Bedeutung der SchUM-Stätten: Was ist SchUM eigentlich? Welche Welterbekomponenten gibt es in Speyer,

Worms und Mainz, und was macht sie weltweit so besonders?  
Welche jüdischen Rituale und Bräuche gibt es in der  
aschkenasischen Alltagskultur? Kleine Mitmachstationen, wie die  
spannenden „Wusstest Du schon?“-Fakten, laden Groß und Klein  
dazu ein, das einzigartige UNESCO-Welterbe SchUM-Stätten Speyer,  
Worms und Mainz spielerisch zu entdecken und nachhaltig  
gegenseitiges Verstehen, Toleranz und Respekt zu fördern.

Das SchUMobil wurde 2023 von der Kulturkoordination Worms in  
Zusammenarbeit mit dem SchUM-Städte Speyer, Worms, Mainz e.V.  
für das UNESCO-Welterbe SchUM-Stätten Speyer, Worms und  
Mainz entwickelt.